

## L'émotion

L'affect dans les théories psychosomatiques.

G. BROYER 3

Affect, émotion et mémoire à long terme: un aperçu des travaux en psychologie cognitive.

R. VERSACE et C. PADOVAN 8

Une approche de l'émotion en Psychosociale.

P. SCHARNITZKY 11

## INTERVIEW

A propos du colloque de Décembre 2000 sur «Le sentiment amoureux».

M. CORNATON 14

PUBLICATIONS 15

# DOSSIER

## L'émotion

Ce numéro traite d'un sujet qui anime différents champs de la Psychologie. L'émotion, parce qu'elle existe en chacun de nous et parce qu'elle nous sidère ou nous met en mouvement, individuellement ou collectivement, soulève de nombreux questionnements au sein des sous disciplines de la Psychologie.

Ses effets se rencontrent entre soi et soi dans les rapports qu'elle entretient entre psyché et soma, ainsi que dans le rôle qu'elle a sur les fonctionnements cognitifs. Et cette énergie mise en jeu *affecte* notre relation à l'autre, cela va de soi.

Sa particularité d'être géographiquement repérable dans le cerveau (grâce aux stimulations électriques qu'elle provoque), la place au centre de débats épistémologiques et les effets qu'elle engendre chez l'individu soulèvent des controverses éthiques et politiques.

Je vous souhaite donc, à la lecture de ce dossier, beaucoup d'émotion, psychologiquement, intellectuellement et socialement parlant !

Noëlle D'ADAMO

## L'AFFECT en PSYCHOSOMATIQUE

Gérard BROYER

Professeur de psychologie clinique  
CRPPC/IRISH  
EAD N°653

**Affect, affectivité ... émotion... sentiment... :**

### Difficultés conceptuelles

Affect, Affectivité, deux concepts d'apparition récente -2ème moitié du XVIII ème siècle pour le premier -2ème moitié du XIX ème pour le second.

Dérivant du latin *afficere* qui signifie aptitude à

être touché, le terme d'affect désignait alors plus ou moins indistinctement le sentiment, l'émotion, voire la passion (au sens cartésien du terme). Quant à l'affectivité, ce concept n'apparaîtra qu'avec l'émergence de la problématique du sujet et de la subjectivité dans la pensée moderne. Dans un contexte assez indécis, aux frontières de la philosophie et de la psychologie, ce terme reste dans l'équivoque de désigner à la fois la "sensibilité d'être affecté" et le "système" des affects ; et si l'on distingue les affects des sensations c'est en ce que si